
Encore une fois n’oubliez pas comme point de départ de votre 
rencontre la Prière d’Alliance. Rappel : vous trouverez sur notre site (cf 
prières) l’enseignement, pdf du Père Dronneau, cpcr., sur ce sujet.

Juin 2023
Les Exercices 
de St Ignace, 

moyen privilégié
d’évangélisation.

Chers amis, chers retraitants,

Voici notre dernière feuille de route avant l’été.  
La prochaine sera au mois de septembre.

Les bricoleurs qui ne se seraient pas encore manifestés peuvent nous 
expédier un mail s’ils veulent collaborer au chantier durant l’été.

Nous vous confions nos divers ministères de l’été et vous invitons à 
venir vivre cinq jours d’Exercices pendant vos vacances...
Nous prières vous accompagnent, bien fraternellement, 

Les communautés CPCR de Notre Dame de Fatima.

PROCHAINES RETRAITES
Hom - Juil. du 3 au 8 / du 27 au 3 août 

(8j.) - Août du 21 au 26 / spéciale vocation-
nelle du 16 au 26 - Sept. du 18 au 23

Dames ou Jeunes Filles Juil du 17 au 22

Nous poursuivons notre réflexion sur les Deux Etendards.

Saint Ignace nous invite à considérer comment le démon 
fait appel à d’innombrables démons et comment il les répand 
ainsi dans le monde entier, sans omettre... aucune personne 
en particulier (n° 141). Combien d’anges déchus ont suivi 
Lucifer ? Ils sont légion, dit-on, et ils s’acharnent à notre 
perte. Sans oublier personne, ils ont particulièrement à coeur 
de faire tomber ceux qui manifestent le désir de rejoindre ou 
de demeurer sous l’étendard du Christ. «Le diable existe, il 
ne faut pas être naïf… Mais le Christ a déjà vaincu.» (pape 
François). Le rappel de cette vérité peut nous encourager 
et nous rappeler que nous avons de nombreux alliés  qui 
intercèdent pour nous dans ce combat. Il est sans doute 
vrai également que les démons n’aiment pas les retraitants. 
Pour eux, ces hommes formés à l’école de Saint Ignace 
deviennent comme les hommes d’une force spéciale. A cette 
école, ils apprennent à découvrir ses artifices fallacieux et 
se forment à l’art du combat spirituel.

L’essence du démon est de détruire
Pour mener à bien sa guerre Lucifer admoneste ses sbires 
leur enseignant son plan. ...il leur enjoint de lancer filets 
et chaînes ; ils doivent d’abord tenter par la convoitise des 
richesses comme cela arrive le plus souvent, pour que les 
hommes en viennent plus facilement à l’honneur vain du 
monde et, ensuite, à un immense orgueil (n° 142). Il n’y a entre 
les démons aucune amitié, juste un même but : détruire 
tout ce qui est à l’image et à la ressemblance de Dieu. 
L’essence du démon est de détruire (pape François) ... Le démon 
est plus malin qu’un renard, il est astucieux et cherche la 
manière de reprendre possession... Quand le diable ne peut 
pas s’imposer par la force, ne peut pas détruire une personne 
par des vices évidents... il pense à une autre stratégie. Saint 
Ignace avait déjà perçu sa panoplie subtile de pièges. 

Le diable fait “le bien élevé”
Le pape, en fils de saint Ignace, met en avant la tactique 
de l’ennemi face aux catholiques qui prient... Ils sont 
conscients de quelques petits défauts, mais dans les 
grandes lignes, tout semble en ordre. ...Alors le diable 
«fait “le bien élevé”: il frappe à la porte : “ je peux ? Je peux 
entrer  ? ” ... et ces démons bien élevés sont pires que les 
premiers, parce que tu ne t’aperçois pas que tu les as chez 
toi » . « C’est l’esprit mondain » (Quand le diable fait le bien élevé 
Vendredi 12 octobre 2018) Il nous entraîne alors dans une sorte 
de médiocrité spirituelle... et de un !  dit-il. 

Il y va d’abord doucement, par de petits filets, comme nous 
le disions la fois dernière... Depuis le temps qu’il lutte contre 
l’homme, il connait son coeur, ses forces et ses faiblesses. 
Il sait aussi tenter les hommes par leur cupidité. Il prendra 
son temps, mais il les invitera peu à peu à prendre tous 
les moyens pour parvenir à posséder toujours plus. Dès le 
PRINCIPE ET FONDEMENT saint Ignace ne nous dit-il 
pas quelle doit être l’aune avec laquelle nous utiliserons 
toutes choses ? Autant que pas plus que. Dans la méditation 
des TROIS HOMMES ne nous met-il pas en garde contre 
l’attachement aux biens de ce monde ? Pourquoi ces mises 
en garde, sinon pour nous aider à conserver notre liberté et 
laisser moins de prise au démon ?!

Le pape François nous précise que le diable aime aussi 
attaquer notre foi, notre espérance et notre unité (cf. la feuille 
du mois précédent.) Il nous incite à remplacer Dieu par des idôles 
en tout genre et à emprunter un chemin facile. ...le diable 
nous invite à éviter le combat quotidien, en cherchant d’autres 
voies : «Au lieu de suivre un chemin sûr, il nous présente un 
raccourci, nous séduit, cherche à arracher notre espérance... 
(pape François 2 juin 2007). Bref, il ne reste jamais tranquille et 
cherche toujours à nous destabiliser.

Ne soyons ni naïfs ni lâches
Soyons vigilants et gardons confiance, le Christ a déjà 
vaincu et nous accompagne toujours. De plus, nous 
avons de nombreuses raisons, bien plus puissantes que 

Soutien aux prêtres
Persévérance
Evangélisation

Avis aux bricoleurs
Si vous souhaitez vous aussi 

soutenir le projet de rénovation de 
la petite maison St Michel, par un 

coup de mains, des dons... :
contact.bieuzy@cpcrsoeurs.org

objet : aide au chantier

la pêche à la ligne,
la méthode favorite
du Père Vallet...



ses fourberies, pour tenir ferme notre espérance ! Saint 
Ignace ne s’arrête pas là. Il nous invite maintenant à nous 
représenter à l’opposé : le Chef souverain et véritable : 
Jésus Christ Notre Seigneur. (n°144)

A la fumeuse chaire élevée du démon saint Ignace oppose 
un lieu humble, beau et plein de grâce (n° 144) . Le discours du 
vrai Chef est simple et accessible à tous. Saint Ignace nous 
invite à considérer comment le Seigneur choisit un si grand 
nombre de personnes pour l’aider... (n°145) Il ne confie pas la 
tâche à quelques spécialistes, comme le démon uniquement 
à des démons, mais à tout le monde. Et Il nous invite tous 
à enseigner ce que nous aurons nous-mêmes appris de 
Lui. Tout son enseignement se résume dans les Béatitudes. 
Bienheureux les pauvres, les pacifiques, les purs, ceux qui 
pleurent, les doux, ceux qui souffrent persécution, ceux qui 
ont faim et soif de la justice. Voilà ce qu’Il désire faire savoir au 
plus grand nombre. Il n’a qu’un désir aider les hommes et les 
encourager sur le chemin de la vertu (n°146) Son programme 
est l’exact contraire de celui du mauvais chef.

Seigneur ne t’étonne pas  
d’avoir si peu d’amis... 

Le bon Capitaine désire : ...aider tous les hommes en les 
amenant premièrement à la plus grande pauvreté spirituelle, 
et non moins, si sa divine Majesté devait en être servie et 
voulait bien les y choisir, à la pauvreté effective. Nous 
sommes d’accord, il y a là un pas à franchir qui nous 
semble impossible. Surtout que saint Ignace monte encore 
la barre avec le deuxièmement : ...les amenant au désir 
des opprobres et des mépris, parce que de ces deux choses 
résulte l’humilité. Avouons-le en toute simplicité : mission 
impossible pour nous tous ! Nous nous rangeons alors de 
l’avis de Ste Thérèse d’Avila qui rétorquait au Seigneur : ne 
t’étonne pas d’avoir si peu d’amis... 

Pour saint Ignace l’affaire est très sérieuse. Chaque chef 
nous propose trois échelons qui se rejettent les uns les 
autres. Le premier : la pauvreté à l’opposé de la richesse ; le 
deuxième : l’opprobre ou le mépris à l’opposé de l’honneur 
mondain ; le troisième : l’humilité à l’opposé de l’orgueil. 
Ces trois échelons entraînent dans leur sillage ou toutes les 
vertus ou tous les vices. 

Nous en sommes tous convaincus, une fois acquis les trois 
échelons du Bon Capitaine, le plus dur est fait ! Mais, il n’est 
pas de notre ressort d’y parvenir. C’est une grâce à deman-
der. Cependant tous les saints qui nous ont précédés y sont 
parvenus. Alors comme dirait saint Ignace : pourquoi pas 
nous ? 

Une figure proche de nous a emprunté ce chemin avec cou-
rage. Il s’agit du professeur Lejeune (reconnu vénérable par le pape 
François le 21/01/21). Le choix qu’il a posé d’afficher ses convic-
tions religieuses lui a valu bien des difficultés. Mais il y a bien 
des chances que ses choix lui valent aussi une belle place au 
Ciel et peut-être même sur les autels. « On peut affirmer, sans 
risque d’erreur, que, plutôt que de tomber dans les lâches 
compromis, le Professeur Lejeune a renoncé aux honneurs et 
à l’aisance en acceptant l’humiliation et même l’exil, du moins 
un exil intérieur. Jérôme Lejeune, contre vents et marées, est 
resté fidèle au Christ et à l’Évangile ; c’est pourquoi il repré-
sente pour chacun de nous un exemple admirable de force 
dans la foi et de dévouement dans la charité ». (Cardinal Sarah 
à l’occasion de l’anniversaire du Prof. en 2017) Nous voyons que ce pro-
gramme est toujours d’actualité. Ayons confiance, puisqu’il 
s’agit du chemin que nous devons emprunter, le Seigneur 
nous assistera puissamment. Car Il ne serait pas digne de 
Lui de nous demander quelque chose qui nous serait impos-

sible d’accomplir. Nous sommes toujours les premiers bénéfi-
ciaires de ces sauts dans la foi et l’abandon, ainsi grandit notre 
confiance.

En effet Dieu n’est pas un traitre, il est Père et le meil-
leur des pères. Si saint Ignace nous invite à la pauvreté 
spirituelle c’est qu’elle est indispensable sur le chemin de 
liberté que veut Dieu pour chacun d’entre nous. La pau-
vreté spirituelle consiste à avoir des moyens mais sans 
y être attachés. On peut être un père de famille respon-
sable, un entrepreneur important, un médecin de belle 
renommée... Chacun conscient de ce qu’il a, mais sans être 
attaché aux vains honneurs du monde que cela lui apporte. 
Cela n’empêchera pas de ressentir les critiques, bonnes 
ou mauvaises, ce premier mouvement est naturel. Mais on 
saura de suite s’en remettre à Dieu et garder la paix d’un 
coeur humble, fort de savoir que nous ne sommes que ce 
que nous sommes aux yeux de Dieu.

Il est vrai que saint Ignace va plus loin, il parle de la pau-
vreté réelle, qui consisterait à se passer de tout, si Dieu 
voulait nous appeler à cet état. Nous retrouvons cela dans 
la vie religieus avec son voeu de pauvreté. Mais il peut arri-
ver dans la vie de tout homme, des circonstances qui pour-
raient laisser dans une vraie pauvreté. Il peut arriver aussi 
que nous ayons des choix à faire qui nous priveraient d’un 
argent facilement gagné. Un père cpcr ancien donnait 
l’exemple suivant : un retraitant devait, dans le cadre de 
son travail, faire une estimation des réparations à apporter 
à une entreprise. Il fait son dossier consciencieusement et 
le remet à qui de droit. Quelque temps plus tard deux mes-
sieurs importants arrivent dans son bureau avec le dossier 
sous le bras. Ils reconnaissent la qualité du travail, mais lui 
font remarquer que ses chiffres ne sont pas exacts. - J’ai 
pu me tromper..., répond le retraitant humblement... - En 
effet monsieur, votre estimation se porte à 50 millions, il nous 
semble, à nous, qu’elle arrive à 80. Alors là, le retraitant est 
surpris. - Une si grosse erreur , comment aurais-je pu... ? 
Et les deux hommes d’un air entendu... - Mais si, voyez et 
peut-être même que 2 millions seraient pour vous... 

Heureusement que j’avais fait quatre retraites disait cet 
homme, car 2 millions de plus dans la poche ce n’est pas 
rien... Je me suis rappelé les Deux étendards, je n’ai pas dit 
un mot je leur ai ouvert la porte et, au passage, (il était cos-
taud) ils ont pris quelque chose qui les a aidé à déguerpir... 
Salig... ! et vlan ! vlan ! un à chacun. Voilà un bel exemple de 
pauvreté spirituelle et de non compromis avec le démon.

En toute chose il nous faut regarder le Seigneur, c’est pour-
quoi saint Ignace nous invite à LE contempler. Si Lui, le 
Dieu tout puissant, a choisi une étable pour commencer et 
une croix pour finir son séjour parmi nous, nous pouvons 
penser que le chemin de la pauvreté et de l’humilité est le 
meilleur chemin pour aller à Lui. 

L’affaire est importante et difficile, c’est pourquoi saint 
Ignace nous propose non pas un colloque, mais trois, 
demandant l’aide de Marie, de Notre Seigneur afin qu’ils 
intercèdent pour que j’obtienne cela du Père. Vous trouve-
rez cela au n° 147.

PARTAGE ET RÉFLEXIONS

- Alors réellement dans ma vie profonde, dans mon coeur 
dans quel camp me suis-je placé jusqu’à présent ?
-  Quel est mon programme, à moi ? 
- Dans quel camp je désire être désormais ? Que me faut-il 
faire pour y aller ou y demeurer ? La pratique extérieure ne 
suffit pas, nous l’avons vu.
- Ai-je de beaux exemples qui m’encouragent en ce sens ?


